

第十九回 国会衆議院

水產委員會

會議錄

第一十号

五八八

昭和二十九年三月二十六日(金曜日)

三月二十五日  
漁船保険料国庫補助に關する請願  
(伊東昌男君召入ノ件四)二九号)

出席委員  
委員長 田口長治郎君

(色見石見元総会) (第四二一六号)  
の審査を本委員会に付託された。  
本日の会議に付した事件

理事小高 真郎君  
理事鈴木 善幸君  
理事田中幾三郎君  
理事川村善八郎君  
理事山中日露史君

ビキニ環礁附近における爆発実験による漁業損害に関する件  
修正意見申入れの件

遠藤	三郎君
赤路	友藏君
島上	善五郎君
中村	英房君
濱田	幸雄君
淡谷	
辻	
悠藏君	
文雄君	

○田口委員長 これより会議を開きます。

出席政府委員 中村英男君  
水產廳長官 清井正君

る爆発実験による漁業損害に関する件について調査を進めます。この際お諮りいたします。先般の理

委員外の出席者  
参考人(東京)  
魚商業協同組  
合理事長  
塩沢 達三君

事会におきまして御内定を願いました  
通り、本日ここに東京都中央卸売市場  
長本島寛君、東京都水産物卸売人協会

参考人(東京) 都水産物卸売  
人協会長 寺田省一君

長寺田省一君、東京都築地魚市場仲買  
協同組合副理事長日暮福太郎君、東京  
魚商業協同組合理事長塩沢達三君、日

都築地魚市場組合  
副理事長 副買賣協同組合  
日暮福太郎君

本邦漁業協同組合連合会長松山登志  
丸君、以上五名の御出席を願つてゐる  
のであります、五名を参考人として  
選定し、本件について意見を聞くことを

本島 寛君  
東京都中央卸売市場長

○田口委員長 異議なしと認めます。

連合会長  
専門員 杉浦 保吉君  
専門員 德久 三種君

よつてそのように決しました。  
それではただいまより本件について  
参考人各位より順次御意見を承ること

月二十六日  
委員蔵間田清一君辞任につき、その  
補欠として島上善五郎君が議長の指  
名で委員に選任された。

にいたします。なお委員の参考人に対する質疑は、参考人全部の意見の開陳が終りましてからお許いたしたいと思いますが、日本鰯鮪漁業協同組合連

市場長本島寛君は十二時前にやむを得ざる要件で退席されなければならぬようありますから、お二人に対する質疑だけは、両人の御意見開陳後ただちに行いたいと思います。

まず東京都中央卸売市場長本島寛君に御意見を承ります。本島寛君○本島参考人 私、本島でございます。今度の問題につきましては、東京都といたしましては、焼津港に入港いたしました第五福龍丸からの魚が若干十六日の朝市場へ到着いたしまして、これにつきましては、魚がトラック一台で参つたのであります。到着いたしましたと間もなく、荷主の方から長距離電話で荷受人に連絡がありまして、きよう送つた魚のうちのまぐろ三本、目方に四十二貫に、当日朝の讃岐新開、朝日新聞に出たあの放射能を受けたものが入つておきましたので、混載されたものが取扱い上一緒に扱われたといふ点を考えまして、このまぐろときめは他の大物から全然場所を隔離いたしまして、厳重な監督をいたしておつたのであります。そしてただちに厚生省、水産庁にもこれを報告し、厚生省の方から東大、科学研究所、予防研究所以等に連絡をとりまして、いろいろ協議の結果、同日の午後、これの厳重な科学実験を実施されたわけであります。その結果まぐろにつきましては、

ガイガーカウンターをもつて検査いたしましたところ、六ミリアワー放射能を持つていてることが確認されました。さめにつきましては、九ミリアワーラーの放射能を含んでおつたのであります。御案内の通り、大体危険か危険でないかという分歧点は、六・二ぐらいとされているのです。まぐろについてははややそれに近い程度のもの、さめについてはそれをすつと越えている程度の放射能を含んでいることが明らかになりましたので、さらにこの處分について、ただいま申しました結果、埋没することが最も適当であるという結論を得ましたので、当日の夜中から十七日の朝の三時ごろまでにかけて、市場の一角に三メートル以上土をかぶせて、こうすれば絶対に安全だということと、そのような措置をいたしたのであります。なおこれはあとで新聞社等から、市場内に埋めるのはけしからぬじやないかという意見が大分出たのであります。私はそうでない、いろいろ場所を考えてみたが、埋めてしまつてそれで責任が足りるということならば、埋立地であるとか、山の方に持つて行くことも可能であろう。しかるべき運搬そのものにも問題があり、その後の管理についても責任を負うて管理ができるところでなければならぬ。それには六万坪ある自分の方の中央市堤

の一角で、取引をしている場所から一百メートルないし三百メートル隔たつた、しかも二十四時間交代で職員が入りを監視をいたしている場所のすぐそばに埋めたのであります。将来にわたつて一切の不安がない所であります。

その後入つて来るものにつきましては、國の方と連絡をとり、その指示を得まして嚴重な検査を実施いたしております。十八日には厚生、農林両大臣の声明がございまして、爾今南方から入つて来る船については、五つの港を指定して、そこへ國の専門の係官を派遣して検査をする、検査をして合格したものについては検査証をよこす、そのものだけを市販にまわすことに対するから安心であるという、いわば社會不安全一掃の意味を兼ねているような声明が、東京都としましては、その声明をまつまでもなく、十六日以後入つたものにつきましては、この検査を嚴重に実施をいたしております。五つの港の中の一つに東京都の中央市場も入つておるのであります。従つて直接南方から船が入つて参りますが、これにつきましては、特に嚴重に船名はもちろん、船籍関係とか、トン数、船長あるいは漁撈をしておつた位置、航路などをどうつたかというような詳細な調査をいたすのであります。と同時に化学試験をあわせて行いまして、合格品だけを水揚げをし、これに検査証を張つて販売をさせるというような処置をいたすのであります。

しておられます。なお乗組員等につきましては、全部検査をいたしましたが、また船そのものについても十分な化学実験をすることはもちろんであります。その後十七日以後に入つて来る船につきましては、全部検査をいたしておりますが、十七、八日ごろ入つて参りました船の中には、若干の放射能が見られたのであります。その一番多いもので〇・五ミリ、あるいはそれ以下の〇・四あるいは三、二、一といふ程度のわざかな放射能が見られる程度でありますので、これは化学研究所及び予防研究所の指示を得まして、絶対これは心配ないということでその後入つたものにつきましては、不安を持たれるようなものは全然入荷いたしておりません。さらにもう東京都といふところでは、万一この五つの港以外の所に水揚げされて入つて来るものでもありますと、その影響が非常に大きいことを憂慮いたしまして、貨車なりタックなりで入つて参りますもの以外では、東京都以外の港から水揚げされました大物なり、これをもつてつくられたと思われる加工品につきましては、一切厳重な検査を毎日夜の十二時ごろから夜明けごろまでの間実施をしておりました。それにつきましては、今日までの実績を見ますと、何ら魚そのものについての放射能は全然目が聞きますが、これがまた魚の売行きられないであります。

入荷量からいたしますと、最近の比較で見まして、十一日から十五日ごろまで輸入荷量は三十四万六千九百三十貫という程度であります。それが大体平均でありますと、これを百として見ますと、十六日から二十一日までの期間の平均は二十五万八千貫余であります。それから一番山が二十一日から二十三日にかけて、こういうふうに数字の上でみなされるのであります。逐次盛り返しておるような状況にござります。従つて二十三日には八七%まで行きました。これはちよつと異例でありますて、前日二十二日が休みでありますものですから、翌日は平素より非常に荷が多いのであります。五割から場合によりましては二倍くらいになる場合があるのであります。それにもかかわらず八七%までしか行かなかつた、二十四日が七三%、昨二五日は六六・五%というところでありますて、入荷量から見まして、最近の平均からずつと下まわつてしまつて來ないといふ状況であります。これはあとで申し上げますが、魚の価格がずつと下つております。これは売れないと非常に非常な値下りをいたしております。これがやはり港それから漁場をせられる人の方にも非常な影響がありまして、とても採算が合わぬというようなことから、若干漁場の手控えが出来ることではなかろうかというよう私の方にまわされるとかいうものもあるどもは考えておるのであります。

荷量が減っております。それから値段について最近の状況を見ますと、これまた非常に下つておりますまして、特に南方から入つて参ります。まぐろは、きはだとか、あるいはばち、くろかわ等であります。これらの一一番多く入りますまぐろの種類を見ますと、非常に値下りをいたしております。十六日の朝の状況というものは、一般にまだそういう不安がなかつたわけであります。一般に知られておらなかつたわけでありますから、十六日を百としてその基準で見ますと、一番多く入つて参りますばああたりで見ますと、これがまた市販には多く出ている関係で、十六日が一貫目当りの卸価格が八百円、これは中値、それを百と見て見ますと、一番安い二十三日が三七%に落ちておるのであります。すなわち六三%、六割三分安という三百円という値段に落ちております。それが二十五日には四百円まで持ち直しておりますが、これとてもまだ十六日に比較いたしますと五〇%安ということになります。それからその他の大衆品にまで非常な影響を來しておりますが、あじとか、さばとか、あるいはいかでありますとか、そういうものにつきましても、非常な影響を來しておるわけであります。あじあたりについて見ましても、十六日を百として見ますと二十四日には七四%であります。その他やはり非常な値下りをいたしまして、大衆品につきましても、二、三割程度からの値下りを見ました。まだ昨日あたりにおきましても一五、六八一セント以上の値上りを見ておるような実情でございます。このことは明らか

に非常に焦に陥る不安が浮上してゐる。そこで、そうして日本人の食生活から見ますれば、肉食よりはむしろ魚によつて蛋白給源を得ておるのが常態でござりますが、それが肉の方へかわつて行つた、あるいは卵の方にかわつたというようなことから、その方は逆に値上がりを示しておる。一割以上の値上がりを見えておるといふような状況になつております。これは家庭生活いたしまして非常な無理をいたしておるのでございまして、高いものを持つて魚のかわりに使つておる、また買わずに間に合わしておるというようなことからいたしまして、経済的にもまた栄養上からいいましても、都民の生活上に及ぼした影響はまことに深刻なものがあると思ひであります。先般主婦連合会、奥むめお先生が会長をいたしておる会であります。支部長なり幹部の方々がみな集まつておる席上で、いろいろお話をありました。大体不安がないということは国なり都のやつておられる措置によつて一応了解できた、しかしながら感情的と申しますか、気分的にどうしてもまだ魚を食べるような気持にならないということを言われた方があるのであります。まことにどうも主婦の方々の考え方は、どうも何か女人たちにとつては特に深刻であつて、今後何年間かの後にかみの毛でも抜けたり、顔にへんなものが出てきた方があるのです。まことにどうも主婦の方々の考え方は、どうも何か女人の人たちにとつては特に深刻であつて、今後何年間かの後にかみの毛でも抜けたり、顔にへんなものが出てきた方が命の次に大事なんだから、男子の方が幾ら科学的な説明をしてくださつても、婦人の感情はなか／＼深刻です。よということを、特に私たちに言つてくれたのであります。が、そういうことを考慮いたしまして、東京都といった一

していることを都民に周知させることが大事だと考えまして、いろいろな手を時を移さずやつておるのであります。これは業界の方ともタイアップいたしまして、毎日宣伝カーを五台ずつ繰出して、魚については厳重な検査をしているから心配はないということを、簡単に知らせる宣伝をやつております。それからラジオにつきましては、東京都がスポンサーとなりまして、二千万円ほど出しまして時間を買い切っておりますのがありますが、この時間を利用いたしまして、十六日の夜からずっと引き続きやつております。その他ラジオ東京なり文化放送、これらの一いっている時間もまた連絡をとりまして、東京都の中央市場長談ということで、検査をしているから心配はないということを放送しております。新聞にも対談式で掲載をしてもらいましたり、またポスターをここにも持つておるのであります。業界と連名で出しましたものと、それから東京都自体の名で出したものとを、小堀市場なり料理屋の店頭に掲示させたものであります。東京都の掲示板は一万五千ほどございますが、それに東京都衛生局と中央市場と連名で出しまして、これは業界の名を一切入れないで出したのであります。さらにはた二、三日中に各世帯に全部配付をいたします。これは科学実験をやつしていることをわかりやすく、そしてどういうふうに魚が入つて来るかと、いうことを、日本の地図と海域、これらから魚を圖解いたしまして、そうして入つて来るルート、それから都民の方に流れ行く経路等、その間に検査を実施いたします方式等を、どのおか

みさんが見ましてもすぐわかるようになりますし、私の方でもガイガーレンジであります。そこで二、三日中に配れるように印刷にかかるております。そうしたこととやつておるような次第であります。

考えてみますとなか／＼深刻であります。まして、私どもは、一週間がそぞらたてば常態にもどるのではないかという気持もあつたのであります。今までの表われている数字、値段あるいは数質量等についてみましても、なか／＼深刻なものがあつて、相当これは続くと、いうようになります。今申しますと、したような、私どもが直接取扱つた経費についてみますと、行政費としてみますれば、東京都の検査なりその他の、周知宣伝等に要しました経費としては、大体三百五万円程等でございますが、業界のこうむつた損害はまことにかかり知れざるものがあるというように、私どもは考えておるのであります。その数字はまだつかむことができないのであります。ですが、毎日買つたものが次の日には値下りになり、しかも売れ残りができる。これは鮮度がものをいうのでありますから、そう長く置けませんのでも廃棄しなければならない。また鮮度の関係で、売れるものはつと値を下げても処分するということで、これらはまことに遺憾なことではあります。さらにはまた仲買いから卸商人の上にも影響を及ぼしておるのでござります。さらにまた仲買いから卸商人に対する支払いにも影響がある。これが産地の方にも影響があつてはなりませんので、その点についても十分私

みさんが見ましてもすぐわかるように、図解なり写真を入れまして、各社に、帶に二、三日中に配れるように印刷にかかるております。そうしたことを行つておりますし、私の方でもガイガルとやつておるような次第であります。

どもは監督をいたしておるわけであります。

○田口委員長 今日まで私どもがとりました施策の  
ごく概要だけを申し上げました。

○横山参考人 次に日本鮪漁業協同組合連合会長横山登志丸君に意見の開陳を願います。

○横山参考人 私は横山です。この事件につきましては、大体経過はすでに御存じだと思いますが、ごく簡単に申し上げまして、それからいろいろと損害等のことには及んで行きたい、こう考えます。

三月一日にマーシャル群島の東南側にありますビキニ島におきました。距離力な原爆の実験が行わされました。距離の算定の仕方はいろいろありますが、たま／＼その東方大体百マイル近くと私は考へておるのであります。そこにおりました基地を焼津に持つております第五福龍丸が、その原爆によつて降つて来た灰をかぶつたのであります。当時乗組員は、これが有害なものとは考えておりませんので、そのまま漁が終つたものでありますから、片づけまして焼津港に帰つて來ました。それが十四日、ちょうど一週間目に帰つて来られた。漁のしまいの方の日であつたものでありますから、ほとんど大部分はいつものようにとつたものをきれいにしまして、硫酸紙で包んで念を入れてつくるてありますところの漁倉、いわゆる冷蔵庫であります。その冷蔵庫たる漁倉の中に氷と一緒につめて格納しておつたのであります。こいつの漁獲につきましては多少のまぐるがあつたようでありますけれども、さめが大部分であります。そのさめは御承知のように今非常に値が安いのであります。

ひれと肝臓をとりまして、あとはみな廃棄しておるのであります。この肝臓はやはり冷蔵庫の方に入れますが、ひれはデッキの上につるしてほすのであります。このひれには相当の灰がくつついておるのであります。これを結果的に検査してみますと、そのひれは一番有害であるということになるのです。その他の魚は、もちろん原爆の直撃を受けたわけではありませんので、灰が多少皮膚についておるというような現象であつたのであります。そして陸揚げされました総量は大体二千四百貫足らずであつたのであります。この中にどうして反能のあつた魚が現われたかにつきましては、まだ判然しないのですが、私どもの判定によりますと、おそらくデッキにまだあつた灰が若干くついたのではなかろうか、こういうふうな感じをいたしております。これらが十六日に出荷地に着くような状態で、かなり広く出荷しておるのであります。ところが従業員がどうも顔なんかがおかしいといふようなことで、船主の注意で医者は、それほど重要視しておりませんでしたが、どうも容態が普通のときものなんかと違うところで、県の衛生の方や何かと相談をいたしました結果、原爆災の被害だということがわかりました。出荷地に対して県の方から指示いたしまして、漁獲物については注意してもらいたいというような通知を出し、その結果、東京都といたしましては、今市場長が説明されたような処置をとつたのであります。こういうケースは日本では初めてでありますから、

出荷先ではかなりいろいろな形が現われまして、私どもが全般的に納得の行かないようなところも多々あるようであります。とにかく疑わるところの漁獲物の処理はもうされてしまつた、こういうふうに私どもは信ずるのあります。しかるにこの報道が時節柄きわめてニユース・バリューがあるために、いろ／＼な見出しや何かでもつて、かなり興味を引くような形で現われて来たのであります。國民に異常な恐怖感を与えまして、それが遂にまぐろはもちろん他の魚にまで及びまして、大きな旋風がここに起りまして、関係者が今多大の損害を受けつゝある途上であるのです。私どもは当のかつお・まぐろ船の方に関係しておる団体でありますから、いち早くこれが対策を講じたのであります。私どもだけではなく／＼十分でないと感じまして、とりあえずこれの対策本部をつくつたのであります。そうして第一に私どもが考えましたのは、各般の部門をこしらえまして一時に活動しようといったしましたが、手も足りないし、またこの活動が、非常に感情的になつておる國民大衆にどういう影響を与えるかについて一番悩んだのであります。デモンストレーションや何かいろいろなことをやろうというので、昨日までほとんど昼夜兼行でやつておりますが、われ／＼が一番憂えますことは、もうすでに被害をこうむつた船につきましては、損害についていろいろ見てもらうところもありますので、それはまず静岡県庁及び業者の方にまかせまして、非常な被害の起りつつあ

上においては、どうしても慎重の態度をとらざるを得ないと、いうようなことで、苦しい立場で活動をしておるような現状であります。

それで私がこの席で各方面にお願いしたいことは、有害である魚と無害である魚とのけじめ——これはもう当初から当局の方にお願いしたのであります。ですが、これをできるだけはつきりさせてもらいたい。とにかく疑いを持つていうわゆる感情の問題であるのでありますから、その解決にはどうしてもそれが第一に必要である。ただ安心せい安心せいといいましても、なかなか納得をしてもらえないのですから、その方法をできるだけとついたいたきたい。これが第一の希望であるのであります。

それから大衆の啓蒙——というとはなはだなまいいきなような言葉であります。が、たとえばガイガーレンの測定器による数字の表わし方が二つあります。一つはカウンターが一万以上を出て、もう、よほどその上でなければ有害とは言えないにかかわらず、その数字がもう一つの単位のいわゆる六ミリぐらいでも有害だという、これとごつちやになりまして、私どもは新聞社が書かれれる前にこれを訂正してくれというようなことも交渉いたしましたが、そういうような点がありまして、どうも出る記事が非常に大衆を迷惑するようなことがあります。私どもはある新聞を使つたり、ポスターなんかを大衆に配つたりなんかもしておりますが、そういうような発言をする人もありますから、

これをそうでないといふふうな感覚もしてもらわなければならぬといふことです。いろいろやつてもらつておるのであります。だんくおちつきつつあることは、非常に私どもは喜んでおるのであります。だんくおちつきういう被害があるかということを申し上げた方がいいんじやないかと思うのであります。

第一直接の漁業者の被害といったしまして、漁場の関係がありますが、御承知の通りまぐる船の活動範囲は日本から四千マイルの距離にまで及んでおるのであります。この問題の位置は大体二千マイルくらいの所であります。活動しております範囲の半ばのような所であるのであります。時期によつてその付近で漁業をやつていい場合と、そうでない場合があるのです。が、中型の漁船の最も先端になる所なのであります。そして、大型船でありますと、これを迂回してそこを通らないといふことになりますと、もう大分手前の中型船は大体先の方の終りころでありますから、あそらでそういうあぶないことがありますと、もう大分手前の方から行かない、あの方面へ行かないといふところに相当の被害があるのであります。それから間接的といいますか、この方が一番大きくて深刻であるのであります。が、船に乗つておるまで売れませんから、荷をはかせない、これが第一にあるのであります。その次が船価の低下であるのであります。船価の低下は、先ほど東京都の卸売市場長の言われましたようなものと、さらくに長く船に置きますために鮮度が落ちる。いわゆるそのものの質が落ちて来るということもまた船価の低下の

中にあるのであります。それから出港をしない。大型の方はただ順送りに遅れるだけであります。小型はもちろん近海でありますから何も関係がありませんから、手控えて出漁にてんでせんが、中型の方は、先ほど言いましたような関係で、迂回はその船の航続の能力から言いましてら何も関係がありませんから、手控えて出漁にてんでどちらの方に行かぬということ。それから売つた魚の代金の回収が非常に不円滑になる。魚を売つてもすぐ金が受取れない。これははずつと配給業者の方が困つておるのでですから順送りになるのであります。ですが、その金の受取りが非常に不円滑である。そのため油屋とかその他のところからの買物がスムーズに行かない。銀行が——もつともこれは金融が非常に逼迫しておる関係でもあると思いますが、銀行が今までのようになります。こういうふうにどうも困難というところに今直面しておるのであります。こういうふうにどうも算定のはなはだしにくい、しかも深刻で大きな損失があるのであります。私どもはこの基礎になる今調べはしておりますけれども、金額はどうしてもまだ出て参りませんので、はなはだ遺憾とするのであります。大体損害の項目だけを申し上げたのであります。いずれはこれに金額を当てはめまして、そうして補償なりあるいは救済なりをやらなければならぬ、その処置をしなければならぬ、こういうふうに存じておるのであります。

の大きな被害がでないかたのことを思ふと、ますから、今後はでき得ることならばあの場所をかえてもらいたい、これが第一であります。もしどうしてもかえられなければ時期を極度に少な目にし、被害の区域をできるだけ狭くする。但しこれは安全度を考えてもらわねばなりません。われくはそういう希望を持つておるのであります。なおいま少し私どもの対策をやりますところの範囲を広げまして、そうしてこの原爆の問題については、協議の結果ある意見を立てたい、こういうふうに存じておるものであります。

それからこれで終りますが、これはこういうところで申し上げていいかどうかわかりませんが、当の第五福龍丸の船主及びこれの出荷をいたしました焼津漁業協同組合の組合長から、知らぬことはいいながら、非常に大きな損害を業者並びに関係者にかけ、また国民に非常な恐怖感を与える、それから少しでも栄養に対してのさしつかえを出したことについてははなはだ遺憾であつて、どういう陳謝の仕方をしていいかわからぬが、いろいろ私の発言の機会にその意思を伝えてくれということでありましたから、この機会にそれを申し上げたいと思います。

○田口委員長 本島君、横山両君に対しても質疑があればこれを許します。小高薦郎君。

○小高委員 私どもはこの水爆問題につきまして、できてしまつたことと自体をどう解決して行くかということが一点と、いま一つは明日の問題をどうするかというこの両方を同時に考えておるのであります。横山日本鰹鮪漁業協同組合連合会長は、きょうは時間の都

になるうちにお尋ねをいたしたいのですが、第五福龍丸の救済方について具体的な措置をすみやかに講じてやらなければいけない、私どもはかように思うのでござります。巷間伝えられるところによりますと、三千数百万円あの船を国が買おうじゃないかというような意見もあるや聞いておるのであります。が、そういう具体的な相談をお聞きになつたかどうかということが一点。いま一つは、國がかりにこの船を買い上げまして、一つの参考資料にこれを保管しておくということになりますと、当然乗組員の失業問題が生じて来るので、この生活保障の問題及び当然代船建造をして行かなければいけないのであります。が、この融資の問題及び船主の損害、こういうことは、組合員である関係上、当然横山会長のところに、組合または本人から相談があつたのではなかろうかと私は想像いたしております。が、直接にあつたか、間接にあつたか、またそれらについて、何らかの考え方を組合としてお持ちになつておるかということをお尋ねいたしたいのです。

過を聞くくらいにしていてくれ、しかし中央でやつてもらわなければならぬ場合には、必ずこちらで連絡するからやつてくれ、こういうことでやつております。その後聞くところによりますと、船の処置だけは静岡県が扱うといふことになつたそうであります。でありますから私の方は常にこれに大きな関心を持つておりますが、大体静岡県の方でやつてもらうということと、詳細な処理につきましてはまだ報告を受けおりません。ただとりあえずの融資ですが、融資というのは操業の融資ではありません。いろいろな家族の扶養や何かのことの関係ですが、その方の融資につきましては、業界の団体が世話をしてくれるようであります。

じやございませんが、たま／＼漁の関係であそこに来合ししたことになつておりますが、一隻もなかつたということは断言はできませんが、どうもほかにはあの範圍におつたものがなかりそうのように、今のところは考えております。しかしまだ詳細にとつております。しかしまだ詳細に行方不明になつたというのは、これもどうもいろいろな方から判断いたしましてないようで、私どもの方では調べておるのであります。あの付近に行つて行方不明になりました。一つカラリンの方で暗礁に乗り上げまして遭難いたしましたが、その乗組員を三重県の指導船が積んで帰りました。これが誤り伝えられましたかどうですか、非常に大げさに販扱われまして、各方面から非常なたぐさんの報道陣やあるいはお医者さんが来て調べられましたが、これは完全無関係である。いまだ私どもの方では、あの付近で行方不明になつたというのがあるような関係にある船がまだ見当らないのであります。まだしかし調べてはおります。

て調べておるといいますけれども、それで全部のことがわかつておるかどうかということに對して、みんな不安を持つておるのじやないか。放射能にもかどうかという点について、不安を持つておる点が一番大きいのじやないかと思ひます。また厚生省や医者の方面が、もう大丈夫です、こう言つても、何だかまだはかり知れない奥の方にいろいろな問題があるのじやないかと思う。あれではつきり測定ができるおるかどうかという点について、不安を持つておる点が一番大きいのじやないかと思ひます。厚生省や医者の方面が、もう大丈夫です、こう言つても、何だかまだはかり知れない奥の方にいろいろな問題があるのじやないかと思う。私は持つておるのじやないかと感じます。私自身も実はそういう感じを持つておるのであります。そこでそれを明らかにすることがまず問題ではないかと思ひます。この測定器あるいはこの検定器でもつて検査をすれば、もう絶対にその害はないのだということを明らかにすることが、この問題の最も根本的な対策だと私は思うのであります。そこで、それをやるためにどうしてもどういう種類の爆薬であつたとか、どういう種類の水素であつたとか、放射能はどういうものが出来ているんだということは、本家のアメリカがはつきりしてくれなければわからない。アメリカと話し合つて、むしろアメリカの方で、この測定器ならばすべて害がないんだ。もう魚を食べてお國民は一人も被害を受けるようなことがないんだということを、アメリカ側に協力させまして、はつきりさせる手が一番大事じやないかと私は思う。そういうことについてお考えになつておられるかどうか。またアメリカと多少そういう話合いをなさいましたとす

○本島参考人 犯どもといたしまして  
も、今澤謙さんのお話のようなことを  
考えたのであります。ガイガー・カウ  
ンターなるものがどれだけ威力のある  
ものか、そういつた点と、日本側の検  
査だけでいいかどうかという点もあり  
まして、米軍にも連絡をいたしました  
て、あちらからも調査團が参つたので  
あります。そしてこちらの測定器と全  
然違つた機械をもしまして調べたので  
あります。ですが、この点はやはりうちの方  
の小さなガイガー・カウンターで調べ  
たのと同じ結果であつた。あちらとい  
たしましても、先ほど私があししました  
ように、東京へ南方から直接入りまし  
た船について、船体及び船員、器具、  
魚等について詳細な調査を合団してや  
つたのでありますか、向うの機械につ  
いても同じようなことであつたのであ  
ります。それからあとで連絡の協議会  
をいたしました。米軍の方と科学研究所  
所長 予防研究所 厚生省 東京都 藤  
になつて、東京都において相談をいた  
したのであります。その際に学者側  
の方から今のお話と同じような意見が  
出たのであります。われ／＼は唯一の  
被害者である。この被害者に対してどう  
いう治療をしたらいいかということ  
は、原爆の種類が何であるかというう  
正在調査していることで、われ／＼の考  
えていることがどういうものであるかとい  
ふことは、御判断でわかると思うが、は

おきりしてでもらえないと、これによつてのみはつきりした対策が講ぜられるのだというようなお話をありました。沼の方では、自分として許可なくしてそれを言うことはできないが、大体御要求には応じられるかもしれないといふ、そのときの話の模様であつたのであります。が、後にそれは内容を明かすことのできないという責任の当局から回答がありまして、はつきりしたもののは知ることができない。しかしながら先ほども出来ましたように、日本の科学陣では大体の想像はできることとは申しているのであります。それから、両方で実際の調べをいたしましたして、大丈夫だということが一応確認されておりますので、私どもいたしましては、機会あるごとにそういうこともお話をいたしているのであります。まだ文書ではその内容をお話するわけには参らないのです。結果を明らかにすることとははつきりいためだとうことを回答になつておりますので、これ以上要望してもできないと想像されます。

な数字が出来ないことはよくわかります。なか／＼困難で出しにくいと思ひますが、本島さんの関係で、市場関係あるいは卸売関係、小売関係で、大体どのくらいの損害があるか。もしおわかりでしたらお示しいただきたい。なおこの損害問題については、どうも遠慮しがちな傾向があるんじやないかと思いますが、私どもこれは絶対遠慮しちゃいけない。アメリカに対しても要求すべきものはひとつと要求するがよろしい。山をかけてこまかさをすることはむずかしいことありますから、それはやりたくないけれども、実際の損害については一歩もりそなないで、これを全部補償せいということを強く要望したいと思うわけであります。そこで御両人とも正確な計算を至急出していただきて、強く要望していただきたいと思います。私どもは及ばずながら、その正しい主張に対してはどこまでもバックする。国会としてもどこまでもアメリカに對して強く当つて行く、こういう考え方でありますから、それをなるべく早く調査を進めていたいたいて、形をまとめていただきたい。なお本島さんの方の関係でおわかりになつている程度はどの程度か、もしおわかりになつておりますならば、お示しいただきたいと思います。

参りませんので、できるだけ早く私の方々とも話合いをいたしておりますが、あるいは大体の目星でもつく点がありましたら、ここに御、仲買い、小売の代表の方々も見ておりますから、言つていただきたいと思います。私どもが今まで聞いたところでは、まだつかめないのが実情なのでござります。

○遠藤委員 もう一点私は水産厅当局にお尋ねをし、かつお願いをしておきたいのであります。焼津の港は、御承知のように今回の原爆のためにぐるり返されております。第五福龍丸の船員及びその家族、焼津港全体として非常に大きな問題になつてゐるわけであります。そこで初めてのこういう事件であるために、あつちこつちおもしろ半分と言つてははなはだ失礼ですけれども、試験だ、研究だといつてひつぱりまわされて、奔命に疲れているような状況であります。そこで試験もけつこうであるし、大いに学術的な探求をするこどもけつこうでありますけれども、それより何より大事なのは漁民を保護するということですから、漁民の人格を尊重し、漁業の本筋を誤らなりように。その基礎の上に研究することはないですけれども、研究が先で、漁民がその研究材料になつちやつて、モルモットやなんかと同じようには扱われちゃうともたまらない。ですから水産厅当局としては、わい／＼騒いで漁民をモルモットにしないようにお願いしたい。そうして今生活に困つてゐる焼津の関係漁民に対して、できるだけ早く手を打つていただきたい、こういうことをこの際お願ひしておきたいと思

○辻(文)委員 参考人にお尋ねします。大体概略あなた方がやらんとし、またやられたことはわかつておりますが、外務省あるいはその他の関係者あなたに、被害を受けられた直後から今日までのうちに、直接どういう動きをあなた方がされたか承りたい。同時にあなた方が交渉され、あるいは陳情をされた場合に、どういう答えをしたかを伺いたい。

○横山参考人 私どもは、外務省や通産省にもいろいろ輸出の関係もありますので、いろいろな希望を持ち、またお願いもしなければならぬと思うのであります。が、いろいろデリケートな事情もあるようでありますから、まず直接の指導監督の官庁である水産庁に、いろいろな希望や資料や何かを出しまして、水産庁の方から適宜そういう方面に交渉してもらうような態度を今までとつておられます。

○辻(文)委員 実はあなた方と同じように、同僚議員も心配しておりますのであります。まして、きょう参考人としておいでいただいたのも、そういうことに大きな原因があるのです。前会などは外務大臣に出て来いということを要求したけれども、外務大臣は出て来ないで次官が出て來た。しかしこれは他の委員会と違つて、与党も野党も内閣に向つてはげしくついてみた。ところがその答えたるや、まことに私どもは不満足であつた。外務省のことときは、今後のあり方にについて、あなた方が一番要求しておられるような区域の変更とか撤回、こういうようなことには非常に弱い答えをした。ただ船を向うが渡してそれと言つたときには渡さぬというこ

とを少し強く言つただけて、これすらもし学者がそうせよというならばといふような、ほんとうに私どもは、かゆいところに手が届かないような残念な答えしか受けなかつた。今まであなた方お二人から承つた範囲だけでも、区域を縮めてくれというようなお話をあつたけれども、大体あの爆弾の性能は、区域を小さくしてもそれだけの性能のものを落せば、やはりそれだけ大区域になることは当然なんだ。非常に辺鄙なところでやつてくれる場所があればよいが、なか／＼そろは行かない。だから結論としては、そんな危険なものはやめてくれという以外ないのであります。そこでこれはアメリカに対しても強く政治的にも動かなければならぬというので、水産委員会ばかりじやないが、ことに直接関係のあるわれくはそれに懸命になつております。ところが今組合連合会長である横山さんのお答えを聞いても、はなはだ失礼な申分だけれども、私には少々外務省と同じようにぬるいような気がしてならないことはあなた方は御存じなんだから、みずから食生活あるいは精神生活両面をみずからかちとるという気持で立ち上つていただきたい。それにはいろいろな方法はあるでしようが、まず第一に、あなた方が御自分たち自体の出先機関と急速にお打合せ願つて、そうして漁民大会でも開いて国民の輿論を起して、それをそのままアメリカにあなたの方の手で送るというくらいな決意で、ただちにやつていただきと、私どももそれと並行して闘いを開始することができます。開始いたしております

れども懸念にやられるわけではありません。政府のアメリカさん一辺倒のような気持を特に与える現段階では、きようなことをやつていただかなければならぬ。遠慮していらつしやると、今お答えのようになると私は思う。結局そういうことは、国民にとつて今後非常に大きな損失が来るし、もつと大きくいうと人類の損害だ。人類どころか生物全体だ。こういうことが考えられますから、われくは直接には漁業の問題に関連しておりますけれども、大事なことによいチャンスができるという気持で、ぜひひとつ私どものやらんとすることに院外の御協力を願いたい。

その他の魚も壊れないというような間接被害に対する、当然要求すべきものと考えますが、政府はどう思うかと十二日の厚生委員会で質問した際に、こういう答弁をしておる。賠償要求をいたします場合は、そうした賠償額を計算上して要求することになると言つております。そうしたことは、要するに間接被害のことです。それで私はさらに念を押して、もつとはつきりしてほしいと言いましたら、その後には、当然賠償として考慮に入れべきものであると考へておる。こういう答弁をしておる。それから外務委員会で、外務大臣はもう少しばかしておりますが、こう言つておる。やはり間接被害の問題に対し下川議員が質問しました際に、損害の査定を今各関係省に依頼しております。そのうちに間接的の損害がどのくらいになるかは関係省で決定するのであります。政府はその決定に基いてこれだけの損害があるということが確定しますれば、アメリカ側にこれを徹底させる、こう言つておる。同じような答弁をこの水産委員会でもしておりますが、どうも政府の答弁が言葉が少しあいまいで、非常に遠慮しがちである。遠慮しがちであるけれども、間接被害が非常に多いということ、それも考慮の中に入れなければならぬということは認めておる。秋どももしできますれば、きょうの委員会でもつと政府にはつきりした意思表示を伺いたいと思つておりますが、それには何よりも、直接の被害者であるあなた方がもつと強く意思表示をされることがだと思うのです。損害の額についても、現にまだ損害が、きまつたわけではないから、はつきりした推定

はできないにしても、すでに今までに  
もこのくらいの損害をしておるという  
額を出して、もつと強く要求するとい  
うことが必要ではないかと思う。そ  
ういう点に対し、どうもあなたの今ま  
での証言は少し遠慮しがちのよう考  
えるが、そう想え目になさらずに、も  
つと強く、間接被害に対しても賠償し  
てほしいという強い御要求が、私は必  
ず業者にはあるはずだと思います。そ  
の点に対してまずひとつお伺いをした  
い。

の者といったしましては、それに専念をしておつたわけあります。遅れであります  
ますが、急速に実際調査に着手いたしましたが、これに対しても私どもは、  
まして、できるだけ早くまとめてお願ひするよういたしたいと思います。  
**○島上委員** もう一点。今原爆の実験場所をかえてほしいとか、それができ  
なかつたら時期をせばめてほしいといふことは、これまたあまりにも控え目な  
ことでは、これまであまりにも控え目な御希望ではないかと思うのです。それ  
は通だと思うのです。第五福龍丸は直接の最大の被害者であつて、第五福龍丸  
が遺憾の意を表しておるということはあへこへだと思う。もしこの問題が  
災いを転じて幸いにすることができるならば、私ども非常にけつこうだと想  
うのです。災いを転じて幸いにする、その危険水域も拡大するとかいうことが  
やめてほしい。六月一日に第三回目の  
もつと性能の強いものをやる、その危  
険水域も拡大するとかいうことが伝え  
られておりますが、それはひとつやめて  
ほしい。さらに進んで言うならば、そ  
ういうような物騒な原爆、水爆という  
ものを戦争に利用すること自体もやめて  
ほしいというところまで、私ども一度、  
三度原爆の対象にされた日本国民があ  
げるべき声ではないか、これはもう党  
派とかなんとかそういうことを抜きにい  
いにすることができない。そういう点

感覚がいたしますので、これはむしろ御質問というよりも、皆さんに對する御希望であり、そうして私どもも私どもの持ち場において、そういうような声を皆さんとともに國內的にも國際的にも、あるいはアメリカに對してもあげて行きたいものだ、そうすることによつて今度の事件を災いを転じて幸いにするということとも可能ではないか、こう考えております。

それから本島さんに一つ伺いたいのは、例の第五福龍丸のまぐろは、市場の中で深く穴を掘つて埋めて処理されたということでございますが、私どももさうとですからそれでよからうと思ひますが、町の一般には、今度の原爆あるいは水爆の種類がよくわかつていない。含まれている物質についても、ストロンチウムとかいつて、五十年たつても四分の一残るという非常に危険な物質が入つておるとかいうようなことは伝えられておつて、その市場の裏へ埋めたのが、それで処理がもう完全なものか、それでもなお危険があるんではないかというような不安が、一般市民の中に若干残つてゐるわけあります。そういう点に対して、これはもう埋めただけで処理が完全なんだ、安全なんだということを、学者の御意見を十分聞かれて処理されたか、もしそのように処理されたならば、その点をここではつきりしていただきと同時に、市民のそういう不安を一掃するような措置をとつていただきたい。

間においての議論があつたのであります。結論としまして埋めるのが一番よろしいということになりますと、しかも埋めただけではなく、その後十分監視が行き届いていなければならぬ。芝浦あたりの埋立地でありますと、とき／＼ルンペンが金属類を探したりなんかして壜つておる状況を見受けますから、物好きにでも壜られたらいいへんだからということで、監視も責任をもつてできる場所ということをにらみ合せてやつたわけであります。二メートル以上土をかけてやつておけば絶対安全だと折紙がついて、意見が一致したわけでありますが、今日までにわからぬ科学的な今後の問題が起つて来て、それでは危険だということがかりに起つたといたしましても、私どもの方で埋めた場所がはつきりしておりますから、そのときはそれ以後の処置も考えられると思つて埋めたわけであります。

います。ございますが、おそらく今後  
これで実験が終つたということであれば、從来起つた損害をどう処理して行くかという問題ですが、すでに区域は  
拡大される、こういうことですから、  
これは特表非常に大きな問題があると  
いうことを予想しなければならない。  
そうするとまぐろをアメリカが買わな  
す。そこでいろいろな点から考えて、  
単に今までと同じような考え方でなく  
して、こまんとしたそういう考え方を使  
わずに、單刀直入にあなた方漁業に關  
係のある者としての考え方、あるいは  
もう少し広く言えば、単にまぐるだけ  
でなくして、また全部の水産業に關係  
するもの、それはそれだけの立場もで  
すが、その人たちも世界的な規模に立  
たなければならぬし、またこういうこ  
とは将来大きな世界戦争の禍根に行き  
方を徹底的にかえることなんですか  
ら、大きな世界的な規模に立つて取上  
げてもいいと思います。時間があ  
りませんから簡単に申し上げますが、  
世界的な規模に立つて、率直に、あま  
りこだわらずに取上げてもらいたい希  
望でございます。

手ぬるいとお感じになつたかと思いま  
りますので、言いがえて言いますと、  
こうやつてくれということを率直に言  
なで検討しているわけなんでありま  
す。強い議論は私を初めずいぶん持つ  
ておりますが、そうなると今魚の處理  
ははどうなるか、これからまだどうの被  
告がずっと連絡することがあつては、  
業者の代表としてはいかぬぢやない  
か。君が町ぶら非常に痛快でいいか  
もしれないが、こういう意見はどうす  
るかということで、皆さんの御批判の  
上に少しはぬるくなつてしまつて  
おるのであります。原爆が今までの程  
度ならば、空中で原爆を落しても水中  
の魚には被害がないことはあり  
ゆる方面から私どもは信じております  
が、それにまた疑惑をこうむるような  
ことになつてはいかぬというので、少  
し行動の手ぬるい点、それから業者の  
手ぬるい点、そこらの考慮を払つてお  
る点をどうか御了承願います。業者並  
びに私の心事はかなり真剣な意見を持  
つております。どうかこれ以上は細判  
断をお願いしたいと思います。

の異常はございませんでしたが、その日のうちから品物の売行きについて懸念をいたしまして、その後の状況は先ほど本島市場長からお話をありましたので、重複を避けたいと存じますが、二十三日以後は大分調子も回復いたしました。まだ値段は十分とは参りませんが、十六日以前の状況にだん／＼回復を見つかるという状況でございました。私どもも対策につきましてさつそく十六日、十七日東京都の御当局とお打合せを願いましたり、水産庁の方へもお打合せを頼いまして、大体市場関係をいたしましては、東京都の市場当局を中心といたしまして、関係各団体、仲買いさん、小屋さんの方とも連携をとつて万全を尽すという態勢をつくりました。それから一般関係につきましては、かつお、まぐろの横山さんの方に本部を置き、その方と連絡をとりまして、万全を期するという態勢をとった次第でございます。それで取上げました問題といたしましては、魚が挽れないとでは困る、しかしただ挽るだけの宣伝ではこれもあるまい、漁獲のある、これは無理であるという認識を受けた上で行動をとろうということになりましたので、その点満足が一日、二日程度された点はござりますけれども、先ほどのお話をのように、大体の方向がはつきりいたしましたらさつそくそれ／＼の分担分野に従いまして、魚は安心してあがつていただいてよろしいということとで万全を尽して参った次第であります。何分にも十六日の様子としましては、まぐろばかりでなく、一般の魚もあぶないのじやないかという懸念もありませんので、この懸念を一掃すると、いうことにつきましては一番頭を悩め

で参りました。詳しあんく不思議な  
光明も進みましたし、われ／＼の宣伝  
あるいは御理解を願うという方向もき  
まりまして、その上でやつて、先ほど  
申し上げたようなぎのうきようの状況  
になつております。ただ損害という点  
になりますと、まだいる／＼一般の消  
費者の方々に御理解を願う方法も継続  
してやつておりますし、それから実際  
の取引上の問題は、まず魚を食べてい  
ただくということが中心でありますか  
ら、今後もまだその点継続する面もあ  
りますので、はつきりそういう経費に  
ついての縛りもできませんし、それ  
から今後の問題もまだ残されておる部  
分が少くありませんで、はつきりどの  
程度の損害ということを申し上げる時  
期になつておりますが、われ／＼と  
しても、それらのことにつきましては  
できるだけ御好意ある措置をお願い申  
し上げたいと考えておるのであります  
す。大部分先ほどのお話で尽きており  
ますので、簡単で恐縮ですが、要點だ  
けを申し上げました。

魚を扱つております末端の業者、あるいは料理屋、すし屋、宿屋、これは範囲が広ございます。これらが十六日の朝のこととは何ら知りませんで、買出しをスムーズにしたのであります。が、依然御案内のごとく、報道機関によりましてあいの騒ぎが持ち上りまして、従つて十七、十八、十九といふものはほとんど閉店休業というありさまであります。たゞ、原爆のまぐろは処理したにもかかわらず、他の魚にまで影響を及ぼすということは、国家経済から行きまして、また保健という考え方から行きましてもどうかということで組合はすぐ總会を開き、あるいは他都市との連絡をとりまして、地元でも市場長を訪問して、これをいかにすべきかということの対策は日夜これに専念したのでござります。ただ何分にもこれを、業者が他の魚は心配ないものだと申し上げましても、すでに神經戦にひつかかづちやつて、これが田代引水になりました、かえつて魚を売りたいがためにやるのじやないかというようになりますことは、まことに私ども迷惑をいたしますので、とりあえず各省を訪問申しましてお話を申し上げました。

をおそれまして、ひとえに御協力願いたいということで申し入れておきました。私どもあまりに事件が大きくなりましたので、ちょうど十七、十八、十九ぐらいの三日間は入場者の七割減、十のものならば三割しか来なかつた、このようないうな現状でござります。

せりに立ちまして、適正価格をそこに  
まわすということが私どもの仕事であ  
りますために、どうしても休業という  
ことができない。入荷に対しましては  
そのせりに乗せなければならぬ。せり  
に乗せるものは必ず買うのだ、こうい  
うのが現状でございますが、魚も相当

わなければ、自分の業は成り立たないというが、仲買の立場でございます。また取引関係で末端の方に壊りました魚におきましては、ほかが壊れないからあの魚は当分待つてもらいたい。あの魚もお断りだ。これが経済機関に及ぼす影響はまさに甚大であ

○塩沢参考人　ただいま御紹介を受けました東京魚商業協同組合理事長の塩沢三郎君。

いうことになりましたので、そういうことになつたのです。さつき仲買いの日暮さんからお話をありました休むということですが、これも商売にならぬから休もうということで、私どもにその要求があつたのであります。しかし私がいたしましては、とにかく二割で一冊五分で売る、そりと手業

下落をいたしました。またその下つた魚をお持ちしてもなおかつ売れない、こういうような現状で、中にはたまたま十六日に売った魚でございますが、それが十七日、十八日あたりに返して来る。また東京は御案内のとく集産地でありますために、その近県にも発送した。これがみんな返されて来た。聞くところによりますと、はなはだしきは県令で魚を入れてはいかぬというようなところがあつたかのように聞きますが、まさかそうでもないと思います。いずれにせよ返品されたといふことは間違いない。ことにマグロと練り製品のごときは、その被害がはなはだしゆうございまして、その以前につくつちくわでさえすら、これはさめでつくつたんだからいけないというようなことで、これらも冷蔵庫へストックする。従つてせりへ行つても手持ち商品が多いために買えない、さりとていつまで手持ちの商品をそのままにしておくわけにも行かない。御案内の通り生でありますために、廢棄もしなければならぬ、これが現状でございます。それで仲買の立場は、品物をせりましてから、あくる日には必ず払う、三日目にまだ払わない場合は、これはは貸し売りになりましても、これは払

りまして、いかに漁業が発達しようと  
も、市場が発展し、あるいは国民が魚  
に認識を持たなければそれは金になり  
ません。私どもの使命も相当多いので  
あります。また末端の方の話を聞きました  
と、これは私の部門を離れておりま  
すが、これも相当ひどい、こういうよ  
うな現状でござります。今私ども当面  
の問題といたしましては、仲買の立場  
から見ますと、この経済方面をいか  
にするか、ひいては三日目に払わなけ  
れば、売りどめになる。売りどめにな  
れば平素使つている銀行でも相当あや  
ふく考えて来る。こんなことがいろいろ  
織り込まれますので、相当私ども幹  
部といたしまして、これの対策を何か  
講じなければならぬ。市場長もこの經  
済面に対して、支払い方法を引延ばす  
なことが、開設者としては多少おあり  
だらうと思います。宣伝につきまして  
も、これは自分の方の商売でありまし  
て、先ほども申し上げました通り、業  
者がやりますと、かえつて誤解を招  
く、いわゆる権威ある筋から御発表願  
い、あれは心配ないとこういうところにお  
ちつかなければならぬ。その間の苦  
しみが私どもの方としてまことに苦痛  
なんでございます。目下まだこれが平

今度の事件が発生いたしましてから  
後の販売対策とか、その他につきまして  
では、先ほど場長から申し上げました  
通り、市場当局者と御壺人、仲壺人、  
買出入人の代表者が寄りまして魚類部の  
連絡協議会を開きました。その協議会に  
のものとし統制した運動を展開するとして  
うことになりました。現在もそれを継  
続しておるのであります。実は十日  
日は、ただいまお話をありました通り  
魚屋が全部平常通り仕入れに行つたの  
であります。ですが、その日は魚屋さんがどう  
うして売れないのである——というの  
は、魚屋さんは新聞等を見るようになら  
にが少いのですから、そういう今まで  
の大きな事件が起きたということを  
とを知らないで、なぜお客様が来ないか  
だらうというので、実は非常にふしぎ  
に思つておつたのであります。ところ  
がたま／＼お客様の方はそれを知つ  
ておるので、一人も来ない。これは記  
つたものだというので事務所へ翌日押  
しかけまして、一体どうするのだとい  
うことでわざ／＼に詰め寄られたので  
あります。そこで私どもとしてはすぐ  
に対策を講ずるということで、われわれ  
の組合単独でも宣伝カーでも出しま  
す。宣伝しようじゃないかというような  
もありました。しかし一応今申し上げ  
たように連絡協議会で一切の対策をと  
て、経費もそれ／＼分担してやる

對して、われ／＼が商売を休むということに対してもはつきりした理由が立てばいいけれども、ただ休むとまだ原爆の不安があるということに逆にとられるおそれがあるから、とにかく損害を算をして出すようにして、損害を繰り返して参つたのであります。従つて損害の点につきましても、昨日損害の計算をしましたので、事務に命じましてさつと概略の計算は出したのであります。しかしながら、これが必ずしも正鵠を得たものとは思わないのです。が、十七日が二割、十八日も二割、十九日が三割、二十日が三割、二十一日が四割というふうにだん／＼上昇して参りましたけれども、しかしながら、こういうふうな営業を継続することは、御承知のようにむしろ営業する利益があるようならうに、帳面の上では計算すると出て参ります。しかし實際におきましては休んだ方が利益であつて、こういうわざかな品物を扱うの方がむしろ大きな損害であるといふふうに私は思いますので、事務のこしらえた計算以上にもつと大きな損失が生れるのじやないか、一方におきまして業者の方でもこれでは見えぬ、もう納税をしてしまつた人はいいが、まだ納税の済まない人は、こういうことにちると、魚屋さんは平素それだけのたぐいの話

第一類第十号

わえがないから、この集めた金で納税しようとしたが、予想しておったものもできなかった。こうしたことだから、この損害の要求に東京都へ押しかけて行こうじやないかという話も出来ました。しかし私はしましては、今せつからわれ／＼がすべての誤解を解くために対策の協議会をしておるのだ、もう少し待てといふことで押えておるのであります。先日も、実は学校で給食をする、それに納める魚屋さんの話であります。が、持つて行つたところが、これは原爆に何の関係もない魚だからせひひとつくれといふことを頼んだのであります。が、校長がどうしてもそれを受けないとうして受けないのかということを詰問いたしますと、その際に校長の言ふうのには、なるほどあなた方が大丈夫だと言うのだから大丈夫だと思うけれどももしそれを食べさせても、の期間に他のもので子供が下痢でも起したとき、責任を校長に追究されても、私どもとしてはどうも返答のしよがない、しかたがないから、食べさせぬということの方がむしろ私の責任が軽いということで、私どもは絶対に魚を食べさせません。こういうことをつづり校長が言われたのであります。各方面におきましてそういうことが言われる。学校の先生の言われるごとに對しましては、父兄はより以上それはつきり校長が言われたのであります。各方面におきましてそういうふうな形でありますと、そういうところにも今度の売行きの悪い一つの大きさな原因があると思います。

る、こういうのが魚屋の商売の実情であります。そのままが全然売れぬ。今後におきましてもこれはなかなか継続されるのじやないかということは、先ほど来も出ておるような学者の結論が、そう早く出ない、何年目に出来るのかわからぬような現在の状況であります。おそらくわれくの懇意な人でも、どうも君はそう言つても、ぼくはそのまぐろだけは恐れをなして食えぬというようなことで、いまだにこれが回復をしない。こういうことは今後の売れ行きに対しましては、非常な大きな問題だと私は思うのであります。しかしながらだんく回復をいたして参りまして、現在におきましてはやや六〇%から七〇%の線へ来ております。これは今後当分の間これ以上に回復するということは、ちよつと困難だと思うのであります。そういうようなくらいで、魚屋が今非常に苦しんでおります。従つて仲買いさんの方への清算も遅れておるものもあるとは存じますが、今のその日暮しのような魚屋で、その収益は組合の統計でなにしますと、一箇年三十万円ということが大体のことになつておりますので、それから税金を納めてやる。その魚の売上げのあら利益が二割五分という計算になりますて、そのうちの一割五分は税金その他の経費にかかる。生活の費用としては一割か一割五分、これが今日の実情でありますから、そういうことを基礎にいたして清算をいたしました損害の実情はわかるのでありますけれども、ほんとうの損害は、なかく今申し上げたようにむずかしいと思います。しかし私は、手取り早く非常に大まかなことを言ふようでありますけれども、

なまじつかな二割、三割の商いをするよりはむしろ休んだ方が利益であつて、商いをするということは、まったく消費者の何人かに対する義務としてやるのだ、こういうことであります。全部今日のように七〇%近くになりますればさようではありますけれども、最初の五、六日間というものはまったく休業したのと同じ結果の損害が生れておる、かように存ずるのであります。

○田口委員長 参考人に対する質疑があればこれを許します。赤路君。

○赤路委員 ちよつとお尋ねいたします。どういうふうになつておるかわからぬのですけれども、從来平常の場合において不渡りが出ているかどうかは存じませんが、この事件発生後現在まで約十日程度の間に、不渡り等が相当出たり、あるいは引取つた品物に対する代価等が支払われないような面が相当出ているかどうか、この点お聞きしたい。

○寺田参考人 お尋ねの不渡り等につきましては、ただいままでのところはつきりした調べができておりませんので、どの程度出ているかということを申し上げかねるのでござります。ただ平常にもないかというお話をつきましては、ないと申上げません。

○日暮参考人 仲買いの立場を申し上げてみたいと思います。大体先ほど申し上げました通り、せりをいたしまして翌日払いというのが規定でござります。たまく三日払いということもございますが、いずれにいたしましても三目には支払うという建前上、約手は出ておりません。但し特に塩干物あたりは相当約手も出でおりますが、生

に限つてはあまり約手は出ておりません。しかし先ほど申しましたように、三日目の払いということでありまして、末端の方から品物が返される、あるいは売れないから待つてくれということは規定がございませんで、通常五日払いとか、半月払いとかみそか払いとかいうことになつております。これが入りませんために、仲買いの立場から申しますと、この支払いができなくなつて来る。いわゆる銀行の取引がありまして小切手が書けない。こういうことはたまにあるのです。中には——そこまで調べておりますが、約手ではなくても、小切手の不渡りぐらいは相当あるんじゃないかと私もは考えます。これはまたいざれ六大都市も詳細に調べて、情報が私どもの方に集まつて参ることになつておりますので、その際当会の方へ書面で出することも準備しているわけございます、○島上委員 小売関係の方に簡単に一つだけお伺いしたい。先ほど質問した際にも申し上げましたが、政府では間接被害をも考慮の中に入れなければならぬという答弁をされておりますが、政府の態度自体が非常に弱腰であつて、ほんとうに間接被害の問題の賠償が、われくの希望するように、あるいは皆さんが希望するようになつておられます。うか、はなはだ心もとないと思う。それには相当の時間がかかる。そこで私は、実は先般も厚生委員会で、その日暮し、その日の生活に困ると言つては失礼かもしれませんのが、そういう人もあるはずだ。それに對してさしあつて政府が何か考へておられるかと言いまして、その答弁には、まぐろ、かつお業者は資本的にも相当強力であつて、

そう困っている人はないはずだ。今直接対策は考えていない、こういう答弁であった。時間がなくて私はそれ以上追求しませんでしたが、今小売関係のお話では小売屋さんは非常に困つているという。これは一箇年を通じて三十万程度の利益であつては、そうであるうと思ふのです。むしろ商店を休んだ方がいいくらいであるが、しかし二割でも、三割でも、お客様のことを考え、かつは一般市民の不安がより増大してはならぬという考慮から、損を覚悟で休まずにやる。私どももさうとなりに考えましても、店を開いてふだん千円なり二千円なりの利益がある。それが結局生活費となり、その他の経費にかかるて来る。ところがその利益がなくとも経費はかかる。損をして経費はかかるとなつたら、大きな損害だろうと思うのです。そういたしますと、たとえば積金の納期になつて、これを下げてほしいとか、延ばしてほしいとかいう問題もありましようし、特に小売屋さんの場合には、ごく差違つての解決策が講ぜられなければならない。もちろんそれについては、国会で取上げて措置すべきもの、あるいはたとえば東京都で処理できる問題もありましようが、さあしたつて小売屋さんとしては、こういうことをひとつしてほしたいという御希望がありましたら、この際率直に伺わせていただきたいと思ひます。

ものは翌日になまりまして、幾分牽つたものがないとは申しませんけれども、長く持つことができず、廃棄処分にいたしました金額は、非常に大きなものだと思うのであります。それでこういうものに對しても、もちろんそういうことに対しても、できる限り何らかの救済の形で手が伸びて行けば、たゞへん仕合せだと思うのですが、今さしあたつて私どもの困つている実情は、どれをどうしてはつきりするかというところまでは参つておりますが、実情はそういうぐあいで非常に窮迫しているわけです。大体東京都における魚屋は五千人でございます。もう七〇%を魚屋が扱つてゐるうふにお考えを願えればいいと思いますが、全国では、東京が約一割ですから、魚屋の数は相当に上るのであります。全国的に私どもの連合会ができておりますけれども、まだ各地の報告が参つておりません。従つて同じでどういう損害を受けているかということはわかりません。北海道であるとかあるいは裏日本方面がはたしてこの六大都市方面の被害のような被害をこうむつてはいるかどうかということはつきりわかりませんけれども、しかしながらおそらくこれだけの宣伝が行きますと、おびえてただ何となく食べたくないとか、いやだということあるのと、それからもう一つは、原爆は普通の症状のように、食べてすぐ出て来るならば

はつきりわかるのですが、非常に長く  
長いものは十五年も二十五年もと  
いうようなことを言われますから、食  
べない方が安全じやないかというよ  
うな考え方から食べない人が多くなつて  
おりまして、小売業者の窮屈はちよつ  
と回復ができないじやないか、かよう  
に存じます。

○田口委員長 この際川村善八郎君より発言を求められております。これを許します。川村君。

○川村委員 私は委員長に申し上げて皆さんにお詫びを願いたい。御承知の通り、かねて補助金等臨時特例に関する法律案が特別委員会を設置しまして、これが審議されているのでござります。一昨日大体本法案は質疑を終りましたまして、本日理事会にかけて、明日本会議に上程しようという案を出すような含みになつております。そこで水産関係にいたしますれば、もう料説明するまでもなく、漁業法中の海区漁業調整委員会の費用の一部の削減、それから水産資源保護法中の指定保護海区の補助金の一部の削減、さらに漁船損害賠償法中の二十トン以上百トンまでの保険料の国家補助の全面的削除、この三つが取上げられておるのでござります。今日までの各委員の議論を聞いてみると、いずれも今日の処置をとつたということについては、はなはだ不可解であるという議論が庄倒的でありますけれども、改進党の意見を大体察知しまするに、一兆円の縮額予算が確定しておるのだから、事情やむを得ないのでないかといつた

ると思わなければならぬと私は考えております。そこでこの問題について、水産委員会からは、かねむ御意見は拝聴いたしておりますけれども、正式に特別委員会に申入れがありませんので、まだ意見がはつきり固まつておらないと考えておりますが、今日の理事会でどうなるかわかりませんけれども、水産委員会の意向をここでとりまとめて、特別委員会に要求することもいんじやないかと考えるのでござります。

それから第二の問題は、国会法を改正して農林委員会と水産委員会と合併をするということが取上げられておるのでございますが、これは内容は私申し上げなくとも、かねて委員間におきましては、どうしても水産委員会は存置しなければならぬという議論が強いのでありますから、この二つの問題を、委員長におかれましては各委員に諮られまして、その結論を出しまして、それ／＼とりまとめて、委員長においてしかるべきおとりはからい願いたいと思います。

○田口委員長 ただいまの川村委員の発言については、後刻懇談いたします。

○鈴木(善)委員 ただいま川村委員から御提案になりました件につきましては、後刻懇談されることになつたわけであります。私がこの際さらになだめますと、私はこの際さらになだめます。

いま地方税法案につきまして、当委員会から、地方行政委員長に対し、お手元に配付いたしております要望書を提出して、その善処方をお願いしたいと希望するものであります。これは水

産業協同組合共済会は旧来非課税団体になつておつたのであります。が、今回の税法改正案によりまして、事業税におきましても、また道府県民税におきましても課税団体になる、こういう内容に相なつておるのであります。これは農業協同組合における共済会が非課税になつておるというような面から見ましても、明らかに立案者のミスであります。が、今日一たび提案されました関係から、いろいろの理由を付して原案を固執しておるやに仄聞いたしておりますのであります。私どもは、水産業協同組合の特殊性にかんがみまして、あくまで農業協同組合共済会と同じような取扱いをすることが当然な措置であると考えますので、本要望書を委員会において御決定の上、委員長名をもつて地方行政委員長に強く要望されんことをこの際提案するものであります。

よつて本共済会の行う事業の性格及び他の協同組合との取扱いの均衡に鑑み、政府案を修正して非課税の適用を受けられるよう、貴委員会の特段の御配慮を得たく、右要望する。

以上の要望書を提出するに御異議ありませんか。

「異議なし」と呼ぶ者あり

○田口委員長 それではさつそく提出することにいたします。

本日はこの程度にとどめまして、次会は公報をもつて御通知いたします。本日はこれにて散会いたします。

午後一時九分散会

昭和二十九年四月一日印刷

昭和二十九年四月一日發行

衆議院事務局

印刷者 大藏省印刷局